

Informe Trabajo Final de Grado Facultad de Psicología

Montevideo, 18 de marzo de 2022

Estudiante: Camila Miranda 4.852.158-3

Título: Construcción del vínculo materno filial en la primera infancia en el contexto de violencia doméstica conyugal

Tipo de trabajo: Modalidad Pre-Proyecto de investigación

Docente Tutor/a: Asist. Dra. Cecilia Montes

Docente Revisor/a: Prof. Adj. Dra. Cecilia Marotta

Período solicitado para Lectura Pública: Abril 2022

1. Aspectos formales:

La estudiante presenta un pre-proyecto de investigación que parte de una pregunta acerca de los efectos de la violencia doméstica en los niños y niñas, más específicamente se pregunta acerca de las relaciones entre la violencia doméstica conyugal, y la construcción del vínculo de la mujer madre con sus hijos. A partir de esta pregunta formula objetivos de investigación y plantea un método para dar cuenta de los mismos. Desde el punto de vista formal cumple con los requerimientos de ajuste a formatos APA. Se observa en las páginas 10 y 16 el uso “de él”, donde debería decirse: del concepto de maternidad, del siguiente, del desarrollo; respectivamente. Escritura correcta.

2. Articulación:

Camila presenta el problema de investigación centrado en las relaciones que se establecen entre el padecimiento de la violencia doméstica conyugal y el vínculo entre la mujer madre y sus hijos/as. Para dar cuenta de estas relaciones, se pregunta cómo se construye el vínculo en estas condiciones y qué percepción tienen las mujeres acerca del desarrollo emocional de sus hijos/as. En ese sentido, ubicar el foco en el bienestar de niños y niñas, así como invitar a las mujeres a volver la mirada hacia sus hijos/as, es un elemento potente, en tanto toda investigación es una intervención en aquello que se investiga. Dar lugar a los niños y niñas, a través

de la palabra de las mujeres que viven o han vivido en circunstancias adversas, es un aspecto a destacar en el interés de la estudiante y para la investigación con niños y niñas. En este sentido, en la fundamentación y antecedentes incursiona en la definición de la violencia doméstica conyugal (VDC), su relevancia desde el punto de vista de lo que representa en las estadísticas, y particularmente en lo que respecta a la presencia de los niños y niñas, ya sea como víctimas directas de la misma, como testigos, entre otros. Los antecedentes abundan en resultados de investigaciones donde el impacto de la violencia se visualiza en las conductas y reacciones de niños y niñas. Los estudios acerca de los efectos de la violencia en el rol materno son muy interesantes ya que en la línea de lo que decía anteriormente acerca de la investigación-intervención, en este caso *hacer hablar* a la mujer acerca de su hijo/a, permite restituir un lugar valorado acerca de su ser mamá, muchas veces teñido de culpas, tristezas, miedo, acerca de un quehacer deficitario.

La estudiante jerarquiza la primera infancia por la importancia que tienen estos primeros años para el desarrollo posterior. Si bien esta afirmación es válida y de hecho muchos estudios muestran los efectos sobre el desarrollo celular, nutricional, emocional, destacamos la importancia de los efectos de la violencia en el presente de esos niños y niñas.

Llama la atención en el desarrollo muy bien logrado de la fundamentación y antecedentes, la no referencia al contexto de pandemia y a cómo este puede estar atravesando el problema de investigación.

En el marco conceptual podría realizarse una mayor expansión de los aspectos teóricos que enriquecerían la propuesta. Con esto hago referencia al apartado sobre vínculo materno-filial, sería interesante profundizar en la noción de vínculo entre madre e hija/o, y de acuerdo a la perspectiva escogida, se pueden revisar, por ejemplo, textos de Jorge Barudy sobre los buenos tratos a la infancia. Todo esto tendiente a lograr mayor precisión a la hora de llevar adelante el trabajo de campo, en concreto en la elección de las técnicas. Por ejemplo, para establecer con claridad que se indagará en las entrevistas con las mujeres. También para problematizar el modo de acceso a los objetivos propuestos. En concreto me pregunto si no sería pertinente, realizar observaciones del vínculo madre-hijo, ya sea en el hogar o en instancias donde la investigadora pueda observar prácticas y/o al vínculo en acción.

Plantea de modo correcto la metodología escogida, así como el detalle de las técnicas escogidas, las características de la población del estudio, las técnicas de análisis. También presenta las consideraciones éticas de modo correcto, el cronograma y los resultados esperados.

3. Consideración final:

Buen trabajo final de grado, presenta correctamente cada una de las secciones requeridas para un pre-proyecto de investigación. Aborda un problema clave y emergente que visualiza el padecimiento de niños y niñas que viven en condiciones adversas como es la violencia domestica conyugal. Sin plantearlo explícitamente, observamos que presenta una dimensión del problema que muestra el agotamiento de las perspectivas que la abordan en clave de víctima-victimario. La estudiante aborda el desplazamiento que ha tenido el problema de lo privado a lo público, y en ese movimiento se interesa por el bienestar de niños y niñas.

Las observaciones que se realizan pueden ser integradas al texto o bien ser desarrolladas en la Defensa.



Prof. Adj. Dra. Cecilia Marotta